# VIII CONGRESO NACIONAL DEL MEDIO AMBIENTE PREOCUPA QUE NO PREOCUPE

Texto: Carmen Alfonso

ultitud de actos, mesas redondas, jornadas técnicas, reflexiones, grupos de trabajo, exposiciones y un largo etcétera. Esto es el Congreso Nacional del Medio Ambiente (CONAMA8), un evento que cada dos años reúne a todos aquellos que trabajan en y por el medio ambiente. Un foro de reunión donde todos tienen cabida: las diferentes administraciones ambientales, los distintos grupos políticos, el mundo académico, y todos los actores sociales y empresariales involucrados en lo "verde". El CONAMA reúne a todos y todos tienen voz.

Las más de 120 actividades repartidas a lo largo de cinco días –CONAMA8 se celebró entre el 27 de noviembre y el 1 de diciembre- fueron desgranando la situación actual del medio ambiente, un termómetro a través del cual se ha conocido el estado de la situación ambiental, las acciones llevadas a cabo a favor de su conservación, qué medidas se están realizando en el momento actual, hacia dónde se camina y qué se debería hacer.

En este sentido, la ministra de Medio Ambiente, Cristina Narbona, durante el acto inaugural de esta octava edición del Congreso Nacional del Medio Ambiente, calificó de satisfactoria la evolución registrada en los dos años transcurridos desde la última edición del Congreso, en la respuesta de ciudadanos y administraciones, organizaciones sociales y empresarios ante los grandes desafíos ambientales.

De hecho destacó los avances normativos registrados en estos dos últimos años en España, tales como la aprobación de la Ley 1/2005 que regula el comercio de derechos de emisión y que limita las emisiones de gases de efecto invernadero. Asimismo, mencionó la modificación de la legislación que regula la política del agua para adecuarla a las exigencias europeas de una mayor eficiencia en el consumo de agua y de una mayor sostenibilidad ambiental y participación pública.

La ministra también hizo referencia a la transposición del Convenio de Aarhus mediante la Ley que garantiza el derecho de todos los ciudadanos a ac-

ceder a la información, a la participación y a la justicia en materia ambiental, y que, dijo, constituye una auténtica herramienta al servicio de una profundización de la democracia y de una mejor defensa de los derechos de los ciudadanos, como el derecho a un aire no contaminado, a una cantidad suficiente de agua de calidad, a no sufrir la contaminación acústica o a la preservación de la biodiversidad como una garantía de presente y de futuro. Además, también mencionó el proyecto de Ley de Responsabilidad Ambiental, en el que trabaja el Gobierno y que ha obtenido ya el visto bueno del Consejo Económico y Social, así como la creación de la Fisca-





lía especial para el urbanismo y el medio ambiente.

Sin embargo, la ministra señaló que todos estos avances normativos no serían suficientes sin la concienciación del ciudadano hacia un crecimiento sostenible. Narbona indicó que están desapareciendo viejos paradigmas que hasta ahora han sostenido pautas de comportamiento muy poco sostenibles en materia de cambio climático, agua o urbanización del suelo, y añadió que el notable incremento en la participación y movilización ciudadana es indispensable para que el país recorra la misma senda que otros países hacia un desarrollo más duradero, más justo y más saludable.

En este punto también incidió Gonzalo Echagüe, presidente de la Fundación CONAMA, quien señaló que la preocupación creciente ante la problemática medioambiental se refleja en la celebración de CONA-MA, un ejemplo de foro abierto a todas las sensibilidades. Además, Echagüe señaló que este evento se configura como un lugar de encuentro donde se hace balance de las políticas ambientales y como el lugar donde se presentan nuevas iniciativas. Porque -añadió- "todos somos necesarios en esta aventura, todos somos el problema y parte de la solución y el desarrollo sostenible no es patrimonio de nadie pero es responsabilidad de todos".

Echagüe también destacó las cifras de esta nueva edición, unas cifras apabullantes con más de setecientos ponentes, ochenta entidades sociales, mil quinientos técnicos profesionales o los diez mil asistentes que pasaron por el Palacio Municipal de Congresos de Madrid. Todas las actividades diversificadas en ocho temas principales: agua, cambio climático, desarrollo rural y conservación de la naturaleza, energía, residuos y contaminación, infraestructuras y transporte, economía sostenible y sociedad y políticas de actuación. Además como novedad en esta edición se ha puesto en marcha un Encuentro Local con la presencia de centenares de representantes de los municipios españoles y otras entidades supranacionales centradas en el papel de lo local en el desarrollo sostenible. Se trata de un pequeño congreso dentro de otro, un encuentro de ideas, de pasado, presente y de futuro donde las administraciones locales han podido dialogar entre ellas, intercambiar las soluciones aplicadas a problemáticas ambientales, económicas o sociales.

#### **ENCUENTRO LOCAL**

Durante la inauguración de este Encuentro Local, los representantes de las distintas instituciones locales reclamaron más competencias y financiación para seguir trabajando

por el medio ambiente. Se hizo un llamamiento al Gobierno central reclamando más competencias y partidas presupuestarias destinadas a los ayuntamientos para trabajar en materia de medio ambiente, ya que apuntaron que las corporaciones locales cada día se enfrentan a más retos medioambientales, pero los presupuestos no van acordes a esos nuevos desafíos de los ayun-

El secretario general de la Federación Española de Municipios y Provincias (FEMP), Gabriel Álvarez, señaló que las ciudades son "pieza clave" para abordar políticas medioambientales y que sin ellas sería inconcebible la gestión efectiva de dichas políticas. Álvarez destacó la labor de la FEMP en el impulso de las políticas de desarrollo sostenible en el ámbito local y, en concreto, se refirió a dos de las iniciativas en curso más importantes: la relacionada con el cambio climático, a través de la creación hace dos años de la Red Española de Ciudades por el Clima, y la Estrategia Conjunta para la Preservación de la Biodiversidad, que se concretará en la creación de una Red de Ciudades por la Biodiversidad y que fue presentada en el marco del CONAMA8.

Esta Estrategia, integrada en un Convenio Marco de colaboración entre el Ministerio de Medio Ambiente y la FEMP, fue presentada por el Secretario General para el Territorio



y la Biodiversidad, Antonio Serrano, y por el Secretario General de la FEMP, y tiene como objetivo el desarrollo de políticas municipales que mejoren y amplíen el patrimonio natural y la biodiversidad en el ámbito local. El convenio también permitirá desarrollar un sistema de indicadores sobre el patrimonio natural y la biodiversidad local, así como sobre la sostenibilidad del uso de los recursos naturales. Esta iniciativa impulsa la puesta en marcha de una serie de actuaciones precisas para una integración equilibrada de los factores sociales, económicos y ambientales, destinadas a alcanzar un uso sostenible de los recursos y la preservación de la biodiversidad en el ámbito de las administraciones locales.

## RED ESPAÑOLA DE OBSERVATORIOS DE LA SOSTENIBILIDAD

Otra importante iniciativa presentada en el marco del CONAMA8, esta vez auspiciada por el Observatorio de la Sotenibilidad de España, ha sido la creación de la Red de Observatorios para la Sostenibilidad y la Red de Capacidades. Ambas redes tienen como objetivo aunar los esfuerzos que en las distintas regiones del país se están llevando a cabo en torno al desarrollo sostenible.

La Red de Observatorios en su declaración de principios propone llevar adelante una serie de iniciativas centradas en el desarrollo sos-

### CONAMA es un lugar de encuentro donde se hace balance de las políticas ambientales y se presentan nuevas iniciativas

tenible, entre las que se encuentra la contribución a la mejor información y participación de los Objetivos de la Estrategia de Desarrollo Sostenible de la Unión Europea, así como la Estrategia Española de Desarrollo Sostenible. Además aspira a establecer las vías adecuadas de trabajo en red, que permitan tratar de forma coherente asuntos como el cambio climático, la eficiencia energética, el envejecimiento de la población y la cohesión social, tanto a escala nacional, como autonómico y local.

Asimismo, uno de los propósitos de la Red de Observatorios es participar de forma activa en la constitución de la Red Europea para el Desarrollo Sostenible, cuya finalidad es el intercambio de experiencias para que puedan ser debatidas por los Estados miembros. También trabajará para conseguir la colaboración con otros Observatorios de la Unión Europea y de otros países, contribuyendo a la creación de nuevos Observatorios en América Latina.

Otra línea de trabajo que se plantea la Red de Observatorios es la elaboración de indicadores de sostenibilidad con el nivel de detalle adecuado (nacional, autonómico y local) para que se garantice una evaluación correcta de la situación respecto a cada problema concreto.

#### FEDERACIÓN ESPAÑOLA DE ASOCIACIONES DE MEDIO AMBIENTE

El Congreso Nacional del Medio Ambiente fue el marco elegido para presentar la Federación Española de Asociaciones de Medio Ambiente. Esta institución, amadrinada por la ministra de Medio Ambiente, Cristina Narbona, nace con la vocación de aunar los esfuerzos de todos los empresarios que forman parte del sector de bienes y servicios ambientales para fomentar la mayor complicidad entre la Administración

y los sectores económicos, con el fin de conseguir una verdadera sostenibilidad basada en los tres pilares fundamentales que la integran economía, sociedad y ecología.

FEAMA tiene como objetivo potenciar el sector, vertebrarlo, unificar criterios, y servir a las empresas como interlocutor ante la Administración pública, las organizaciones empresariales, sindicales, ecologistas y las universidades, así como participar con la Administración en la redacción de leyes, reglamentos y normas. FEAMA, en su arranque fundacional, nace con los representantes de las asociaciones de Murcia (AEMA-RM), Andalucía (AES-MA), Cataluña (ACECMA), Asturias (ACLAMA), Galicia (APROEMA), y Castilla y León (CASLEMA).

Durante el acto de presentación, Cristina Narbona aseguró que el crecimiento económico del país debe ir de la mano de un uso cada vez más eficiente y natural de los recursos, debiendo ser capaces de gestionarlos con más inteligencia y responsabilidad.

Por su parte, Fernando Reyero, presidente de FEAMA, indicó que el modelo de crecimiento actual debe ser cambiado debido a su insostenibilidad v al vertiginoso cambio climático al que estamos asistiendo, por lo que es necesaria una mayor complicidad entre todos los agentes socioeconómicos. Reyero destacó que FEAMA persigue mejorar la formación y educación ambiental. la I+D+i en subsectores medioambientales como las energías renovables, el ciclo integral del agua y la gestión y tratamiento de los residuos, así como impulsar la internacionalización de las empresas medioambientales españolas. También afirmó que el sector de bienes y servicios medioambientales es un gran generador de empleo con más de 17.000 empresas, que representan el 1,6 % del PIB y emplean a más de 300.000 trabajadores. Además,



Los más pequeños también se acercaron y participarón activamente en el Congreso.

principales del convenio marco de colaboración, suscrito el pasado mes de septiembre, dirigido tanto a la sensibilización ciudadana y fomento de las buenas prácticas en el uso del agua como a proyectos de cooperación en zonas de fuerte carestía de este recurso.

El acuerdo permite la colaboración en la protección y mejora del medio ambiente así como la divulgación, educación y participación pública en materia ambiental. Uno de los puntos fundamentales del convenio es el desarrollo de provectos relacionados con la cooperación internacional en materia de agua, como lo evidencia el compromiso del Ministerio de Medio Ambiente en el cumplimiento de los Retos del Milenio.

En este sentido, se van a llevar a cabo campañas de apoyo al desarrollo en países del África subsahariana y se va a actuar en zonas de emergencia con la incorporación de una nueva Unidad de Respuesta ante Emergencias (ERU) para atender las necesidades de aqua en zonas asoladas por guerras o catástrofes naturales.

la demanda social de respuestas medioambientales provoca que el sector empresarial medioambiental sea clave en la aportación de soluciones para otros sectores del tejido productivo y económico nacional, debido principalmente a su carácter innovador y tecnológico, siendo uno de los sectores emergentes que genera más riqueza y empleo en el momento actual.

#### **ASOCIACION DE LAS EMPRESAS ESPANOLAS DE MEDIO AMBIENTE**

El CONAMA8 fue la cita para presentar un buen número de nuevas iniciativas. En este caso el Congreso fue también el elegido para llevar a cabo la presentación oficial de la Asociación de las Empresas Españolas del Medio Ambiente (ASEMA), que ha nacido con representación de diez comunidades autónomas y 45 empresas asociadas. Esta asociación trabaja para que se reconozca el impacto económico y social de las empresas del medio ambiente, agrupándolas para exportar sus actividades a nivel internacional. Por ello, la asociación empresarial, de ámbito nacional y multisectorial, orientada a la internacionalización y globalización de sus asociados, ha iniciado su actividad con la puesta en marcha del "primer estudio del sector económico del medio ambiente en España".

Jordi Gallego, presidente de ASEMA destacó en la presentación de la asociación la conveniencia de sumar esfuerzos entre las empresas, instituciones y administraciones españolas para que se considere este sector como una de las claves para la sostenibilidad ambiental del siglo XXI.

Por otra parte, el director general del Agua del Ministerio de Medio Ambiente, Jaime Palop, y el secretario general de Cruz Roja Española, Antoni Bruel, presentaron los ejes

#### **URBANISMO** SOSTENIBLE

CONAMA8 acogió un debate sobre el marco ideal para alcanzar un desarrollo urbanístico sostenible. La principal conclusión de los participantes fue la importancia de una planificación coherente a través de la interacción de tres factores: políticas públicas, soluciones empresariales y expectativas sociales.

A lo largo de esta sala dinámica, celebrada bajo el título "Construcción Sostenible: conexión entre urbanismo, movilidad y edificación", y organizada por el Grupo Ferrovial y la Fundación Entorno-BCSD, se expuso la necesidad de que las organizaciones públicas fomenten una planificación urbanística coherente. Para ello se apuntó la necesidad de la creación de un nuevo marco fiscal que premie y no penalice a las partes implicadas: promotores, constructores

## Durante el Congreso se firmó el manifiesto "Preocupa que no preocupe", con el que se quiere llamar la atención al conjunto de la sociedad española sobre la situación del medio ambiente

y usuarios. Esto permitiría a los empresarios adoptar medidas más sostenibles tanto en el proceso constructivo como en el uso posterior de las edificaciones.

Para mejorar el proceso constructivo se propuso por un lado, elaborar estudios de casos, soluciones y baterías de indicadores y por otro el compromiso de las cementeras de ser más eficientes en sus procesos. También se abordó la necesidad de la implicación de las entidades bancarias para que creen productos financieros tanto de crédito para las promotoras como hipotecarios para los usuarios, que fomenten un marco adecuado para la construcción sostenible.

Todas estas medidas y soluciones por parte de las administraciones públicas y del sector empresarial deben ir acompañadas de unas expectativas sociales acordes. El desarrollo sostenible necesita de acciones individuales que sumen esfuerzos. La actitud y el compromiso con el medio ambiente de los ciudadanos es fundamental para obtener una ordenación del territorio necesaria para cubrir los aspectos fundamentales del estilo de desarrollo que quieren los ciudadanos con servicios urbanos, recursos. infraestructuras de abastecimiento. educación y sanidad, transporte, comercio, espacios urbanos, seguridad, ocio y esparcimiento.

#### RECUPERAR TERRENOS INCENDIADOS

En el Congreso Nacional del Medio Ambiente también hubo tiempo para hablar de una de las lacras que acechan a nuestro medio ambiente todos los años: los incendios forestales. Un grupo de expertos analizó la labor de recuperación de los terre-

nos tras un incendio y la conclusión principal que expusieron fue que, en líneas generales, las administraciones públicas con competencias en la materia no resuelven de manera satisfactoria el problema, ya que no se tienen en cuenta los aspectos de la organización administrativa, la agilidad en las ejecuciones, los aspectos sociales y económicos, la urgencia necesaria y la calidad de las soluciones técnicas.

Para subsanar esto, los expertos apuntaron una serie de recomendaciones entre las que destacan la necesidad de plantear objetivos a largo plazo sobre los terrenos quemados (qué clase de bosque y qué funciones queremos tener allí en treinta o cuarenta años mínimo); fomentar la regeneración natural del bosque; respetar y potenciar la aparición de yemas y semillas que hayan superado el fuego, va que son las que brotarán en la primavera siguiente; actuar con urgencia en los trabajos de recuperación en los incendios estivales y extraer la madera lo más rápidamente posible tras el incendio ya que retrasar su extracción a cuando hayan brotado

las nuevas plantas podría acabar con la regeneración natural.

Y de los incendios forestales el recorrido del CONAMA8 pasó por el estado actual de las energías renovables, la sequía, la conservación de especies protegidas, la educación ambiental, la gestión de los residuos, la información ambiental, la ciudad sostenible, la contaminación atmosférica..., y un sinfín de temas que fueron desgranándose hasta la recta final del Congreso que tuvo lugar el pasado 1 de diciembre con la clausura del mismo por parte de la ministra de Medio Ambiente, Cristina Narbona.

El broche final estuvo centrado en la firma del manifiesto "Preocupa que no preocupe", manifiesto que fue rubricado por la ministra quien recordó que al igual que la revolución industrial y la revolución para conseguir la igualdad entre hombres y mujeres, también es posible conseguir el Desarrollo Sostenible "porque cada día son más los ciudadanos que piden el derecho del cambio de las ciudades buscando el bienestar".

Asimismo, Joaquín Araujo, escritor y naturalista, apoyó con su firma este manifiesto. Por su parte, Juantxo López Uralde, director general de Greenpeace, afirmó que comparten los principios del manifiesto y aseguró que seguirán trabajando con exigencia para que se cumplan los necesarios pasos para el desarrollo sostenible.



Los medios de comunicación son la pieza clave para impulsar la concienciación ambiental en los ciudadanos. Esta fue la conclusión de la Sala Dinámica organizada por Ecovidrio y la Asociación de Periodistas de Información Ambiental (APIA).

#### II PREMIO DE REPORTAJE SOBRE BIODIVERSIDAD EN ESPAÑA

El secretario general para el Territorio y la Biodiversidad y presidente del Patronato de la Fundación Biodiversidad, Antonio Serrano, entregó durante la celebración de CONAMA8 los galardones del "Il Premio de Reportaje sobre Biodiversidad en España 2006" que organiza la Fundación Biodiversidad. En este acto también estuvo presente la directora de la Fundación Biodiversidad, María Artola, y el director ejecutivo del Premio de Reportaje sobre Biodiversidad en Latinoamérica, Haroldo Castro.

El "Premio de Reportaje sobre Biodiversidad en España 2006" reconoce los mejores trabajos sobre la conservación de la biodiversidad, publicados en prensa escrita, radio, televisión y medios online españoles desde enero hasta octubre de 2006. El reportaje ganador en cada una de estas cuatro categorías ha sido premiado con 3.000 euros.

El "Premio de Reportaje sobre Biodiversidad en España 2006" en la categoría de prensa escrita ha correspondido al reportaje "El desierto que migra", publicado por Antonio Barrero en el suplemento A Tu Salud Verde, del diario La Razón. En la categoría de radio, el trabajo ganador ha sido "Tendidos eléctricos: peligro para las aves", realizado por Javier Gregori y emitido en el informativo de medio ambiente "La hora del siglo XXI" de la cadena SER. En cuanto a la modalidad de televisión. el reportaje premiado ha sido "Fauna cavernícola", elaborado por Abel Campos y emitido en el programa Medi Ambient de Televisió Valenciana. En la categoría de medios online se ha galardonado el trabajo "La Amazonia", publicado por Martha Goveneche en el portal ecoestrategia.com.

Además, durante este acto se entregaron los "Premios de Reportaje sobre Biodiversidad 2006", en los distintos países latinoamericanos donde este concurso periodístico se celebra, y que organizan la Fundación Biodiversidad y la organización medioambiental Conservación Internacional. Así, han recibido su galardón los ganadores de Bolivia, Brasil, Colombia, Ecuador, México, Perú y Venezuela – países donde el certamen se organiza únicamente para medios escritos- así como el ganador de Brasil en la edición del Premio de Reportaje en la categoría de televisión.

#### MANIFIESTO: PREOCUPA QUE NO PREOCUPE

Por primera vez en la historia de la Humanidad, la sociedad se enfrenta a una situación inédita en la que la acción del hombre ha alterado el medio ambiente con efectos globales que ya han empezado a manifestarse. El modelo de desarrollo de los últimos ciento cincuenta años ha provocado cambios en el ecosistema de la Tierra que van a tener graves consecuencias en los próximos decenios porque alterarán notablemente el clima, afectarán a la disposición de los recursos naturales, especialmente el agua; variarán numerosos paisajes y dibujarán una nueva frontera entre los mares y la tierra.

La respuesta debe ser universal como lo es el problema. Pero tenemos que llamar la atención sobre el hecho de que España es uno de los países que, aún habiendo firmado el Protocolo de Kioto, ha aumentado más sus emisiones de gases de efecto invernadero (GEI), gases que constituyen la causa directa y unánimemente reconocida del principal efecto de esta situación como lo es el cambio climático. Nuestro país es hoy, además, escenario de los peores síntomas de ese desarrollo que no contempla los criterios de sostenibilidad sacrificando el entorno y los recursos naturales, entre los que podemos citar como ejemplo el urbanismo salvaje y el despilfarro de los recursos hídricos.

Es obvio que existen administraciones, empresas, entidades y ciudadanos que actúan en consecuencia a estos escenarios pero no pueden ser una excepción ni una isla entre la indiferencia y la pasividad. Por eso en el CONAMA 8 se ha firmado el manifiesto "Preocupa que no preocupe" el medio ambiente, con el que se quiere llamar la atención al conjunto de la sociedad española.

- Nos preocupa, y lo denunciamos, el hecho de que la actuación frente a esta situación no sea una prioridad indiscutible de las administraciones.
- Nos preocupa, y lo denunciamos, que la mayor parte del mundo empresarial no haya internalizado una cultura de sostenibilidad en su actuación.
- Nos preocupa, y lo denunciamos, que la mayoría de las organizaciones sociales que representan a esta sociedad no tienen entre sus objetivos conciliar el respeto al medio ambiente con sus respectivas actividades, salvo aquellas que han hecho de esta causa su razón de ser.
- Nos preocupa, y lo denunciamos, que al conjunto de los ciudadanos no le preocupen las consecuencias de cada uno de nuestros actos cotidianos en relación a la preservación de los recursos naturales y el respeto a nuestro entorno.

En definitiva "Preocupa que no preocupe" el medio ambiente en la medida que demanda, reclama y exige la situación a la que nos enfrentamos en los inicios de este siglo XXI y firmamos este manifiesto en el convencimiento de que la sensibilización de la opinión pública y la actuación decidida de todos los estamentos, es decir, la movilización de nuestra sociedad y de la comunidad internacional, puede y debe variar el rumbo para alcanzar la senda de un desarrollo sostenible.

Este manifiesto se puede firmar a través de la página web de CONAMA8:

www.conama8.org.